



Entérate UCM



UNIVERSIDAD
CATOLICA
DEL MAULE

EDICIÓN ESPECIAL

Publicación Interna Talca - Chile, enero de 2018 / Año 3 • Nº 9



La UCM en Modo Papa



Interactúa con nosotros en nuestro grupo de Facebook "Comunidad UCM, Joven con Tradición"

TÚ UNIVERSIDAD

5
Años

Acreditada

GESTIÓN INSTITUCIONAL
DOCENCIA DE PREGRADO
VINCULACIÓN CON EL MEDIO
CNA Chile Desde junio 2015 hasta junio de 2020

Índice

Hernán Guerrero, se encontró con el Papa Francisco	3
Comunidad Universitaria reflexiona sobre la visita del Papa	4-5
A 30 años de la venida de Juan Pablo II a Chile	6
Jorge Bergoglio antes de ser Francisco	7
La batalla del Papa Francisco por un desarrollo integral y sostenible	7
La visita del Papa en cifras	8



Querida comunidad:

El encuentro con el pastor de nuestra iglesia es sin duda un momento de fiesta y de celebración. Por ello nos preparamos para recibirlo, ya que no es sólo una visita ilustre para el país, sino que por sobre todo es la instancia de fortalecimiento de nuestra fe, es la cabeza de nuestra iglesia que se sienta a la mesa junto a nosotros y aunque para muchos, como hemos visto en nuestro país, es signo de duda o de crítica, para nosotros es una instancia de gozo y de humildad que nos invita al acogimiento y al encuentro familiar.

Así como Dios nos habla a través de terceros, del medio, del tiempo y las cosas, en esta oportunidad sin duda, el mensaje que nos aportará nuestro Papa, será un momento de diálogo especialísimo con el mensaje que Dios nos quiere entregar. Por ello nuestra preparación no es sólo material, que se traduce en los espacios, la logística para sus viajes, la administración y gestión de la visita, sino que también la preparación ha sido espiritual, donde es clave en la adecuación del corazón y la apertura de éste para escuchar a Dios. Esto que debiera ser una constante en nuestras vidas para poder descubrir en el día a día ese diálogo fecundo con Dios, hoy es un regalo especial.

Por ello querida comunidad, este es un momento especialísimo pero que debe impulsarnos a no sólo esperar siempre lo extraordinario sino que a motivarnos para sensibilizar nuestro oído a las necesidades del día a día, esa necesidad de justicia y de paz, de respeto que nos permita seguir avanzando en la senda del servicio que como comunidad universitaria que nos impulsa.

El encuentro en la mesa, la celebración que conlleva el tener al Papa en nuestro país, debe ser un impulso para que transformemos nuestras vidas para que nuestras acciones sean cada día más coherentes y consistentes con lo que profesamos. Este será claramente un momento de alegría y de fortalecimiento de la fe.

Dr. Diego Durán Jara
Rector
Universidad Católica del Maule



Académico UCM compartió con Francisco



**“¿De Chile?
¡Ah, pero qué
caradura!”**

Con esta frase, tan coloquial y típica de los argentinos, comenzó el encuentro de nuestro académico de la Facultad de Ciencias Religiosas y Filosóficas, Dr. Hernán Guerrero con el Papa Francisco.

Es que el Sumo Pontífice, tal como se ve en los medios de comunicación y como lo conocemos, es así, simple, directo, divertido y siempre acogedor.

Así lo comprobó nuestro académico, cuando tuvo el placer de compartir varias veces en liturgias con él, además de conversar un par de minutos con el Obispo de Roma.

La historia, rememora el Dr. Guerrero, se remonta a la fecha en que Jorge Bergoglio, asumió como Obispo de Roma (13 de marzo de 2013), año en el que el académico estaba terminando su doctorado en Filosofía y haciendo un diplomado en estudios medievales, ambos en la Pontificia Universidad Antonianum, en la capital italiana.

“He estado cerca del Papa varias veces, estuve en misas y procesiones e incluso cuando lo nombraron. Yo vivía a 15 minutos en moto de San Pedro y a mi señora que es polaca, la llaman y le cuentan que salió humo blanco y partimos”.

“No se sabía quién podía ser y de pronto escucho un argentino. Cuando empezó a hablar fue emocionante, señaló que venía del fin del mundo y me sentí muy identificado”, continuó el académico.

Sobre su encuentro más cercano, expresó que “un día a la semana, el Papa se reúne con novios, y para participar solo hay que pedir

invitaciones, donde nos ubican en una parte especial, más cerca del altar principal. Cuando yo fui con mi señora estaba lleno de parejas de todo el mundo, todos vestidos de novio, perfectamente unas 100 en total, por lo que cuando terminó su liturgia, él pasa saludando a todos y pregunta de dónde vienen y pedía que rezáramos por él”.

Al acercarse Francisco y preguntarle de dónde venía, el profesor le comentó que era de Chile. Fiel a su estilo, el Papa lo quedó mirando y le dijo “¿De Chile? ¡Ah, pero qué caradura!” y se puso a reír. “Fue tan divertido que las parejas que estaban a nuestros lados, nos miraban, no entendiendo de qué nos reíamos, fue muy bonito”, complementó.

“Lo que más me quedó impreso –continuó– era lo cercano que es. Si hubiera sido de otra manera, yo creo que me hubiera puesto nervioso, pero tiene una manera de acoger, que uno se siente como si ya lo conociera de antes”.

Además de aquella vez, el docente comentó que estuvo en varias liturgias dirigidas por él. “Si uno le pide la entrada con anticipación al Vaticano, se puede ir a las celebraciones sin problemas”, agregando luego que “las veces que uno lo ve llega no más, es muy sencillo, ese es su sello, además de su cercanía con la gente. Entra tranquilamente como un sacerdote más, si uno no ponía atención, se perdía la posibilidad de ver al Papa de cerca”.

Curioso, el Dr. Hernán Guerrero, tras finalizar sus estudios de postgrado, se unió a la comunidad de la UCM, perteneciendo a la institución desde el 2014, donde es académico de la Facultad de Ciencias Religiosas y Filosóficas.



¿Qué esperamos de la visita del Papa?

Emocionados por la presencia de Francisco en nuestro país, le preguntamos a distintas personas de nuestra comunidad, cuáles son sus expectativas personales con la llegada del Sumo Pontífice a Chile.



Claudio Vásquez
(Jefe Departamento de Matrícula)

“Yo espero que la visita del papa permita fortalecer el AMOR. El amor es todo. El amor es evitar el odio, el rencor, la violencia, la ambición, el poder. Que esta visita permita el reencuentro y reencanto de los chilenos hacia el perdón, hacia los valores sociales, la empatía y la paz”.

Berta Gutiérrez Ramírez
(Asistente ejecutiva Pastoral Universitaria)

“Espero que la venida del Papa Francisco nos traiga unidad entre los chilenos y despierte en nosotros la fraternidad con las personas que sufren abandono, se sienten solos y discriminados, además que motive a los creyentes a poner en práctica el Evangelio de Jesús”.

Sebastián Leal
(Coordinador del Centro de EXT UCM Curicó)

“Yo espero de la visita del Papa a Chile una revitalización de Iglesia, de las personas que participan en ella. Que podamos escuchar a Jesucristo a través del Papa, que nos permita entrar en el amor y en la donación para que nuestro país sea más amable y misericordioso, más espiritual, espero un Kairós, un paso del Señor potente por Chile para que podamos pasar a ser una sociedad con más caridad, más espiritualidad, menos cosas y más profundidad, menos materialismo e individualismo y más comunidad”.

Claudio Fredes
(Académico de la Escuela de Agronomía UCM)

“Que volvamos a sentir un orgullo de ser de la Iglesia Católica, de saber que tenemos un Papa fantástico, el sucesor de San Pedro, y que hay un grupo inmenso de consagrados y laicos bendecidos enormemente por Dios”.

Jacqueline Aros
(Coordinadora de la Dirección de Recursos Humanos)

“Mis expectativas respecto de la visita del Papa a Chile son muy grandes, sobretodo en pro de temas contingentes como el aborto, los migrantes, el conflicto mapuche y por supuesto la pobreza. Esperando que su visita sensible, aclare mentes y libere corazones en rencor”.

Karin Alvarado
(Directora General Estudiantil)

“Espero una instancia que nos permita reflexionar acerca de la vida agitada que llevamos actualmente y que no nos permite ver y disfrutar de las cosas realmente importantes de la vida, como la salud, la familia, etc. Así como disfrutar de las simplezas. Por otro lado, también que nos traiga reconciliación luego del periodo de elecciones recién llevado a cabo donde aún queda la sensación de que el país se encuentra dividido por diferencias de opinión que finalmente debieran conciliar y convivir para contribuir a un bienestar común, tanto en lo social como en lo económico”.

Dra. Marta Fuentealba
(Académica de la Facultad de Ciencias Básicas)

“Espero que toque la humanidad de las personas y haga florecer ese sentimiento de amor, respeto y cuidado del prójimo y de nuestro entorno; tal como lo plantea Su Santidad en la Encíclica Laudato Si’, sobre el Cuidado de la Casa Común, quien “hace una invitación urgente a un nuevo diálogo sobre el modo como estamos construyendo el futuro del planeta”. Y es este sentido, que la Educación Terciaria tiene una enorme responsabilidad, ya que “si se quiere conseguir cambios profundos, hay que tener presente que los paradigmas de pensamiento realmente influyen en los comportamientos. La educación será ineficaz y sus esfuerzos serán estériles si no procura también difundir un nuevo paradigma del ser humano, la vida, la sociedad y la relación con la naturaleza” (Doctrina Social de la Iglesia, 2015*)”.

Marcela López
(Coordinadora DGE y en Fermería Depto. Salud Curicó)

“Personalmente espero que la venida del Papa sirva para lograr transmitir a los chilenos el mensaje y palabra de Dios, la solidaridad con las personas que sufren, en general para que se tome conciencia de que la ayuda y bondad hacia el prójimo se vea reflejada mediante hechos y no solo de palabra”.

Dra. Guisela Moya
(Académica de la Facultad de Medicina)

“Me hace mucha ilusión ya que es un Pontífice que se caracteriza por su sencillez, su cercanía y misericordia. Su sello es el permanente llamado que nos hace a NO ser espectadores de la vida, aut centrados, sino por el contrario nos desafía a comprometernos con el dolor y la problemática de nuestros hermanos, viendo a Cristo en cada uno de ellos”.

“Dada la situación actual, en que nuestro país ha recibido una gran población de migrantes espero que el Papa Francisco, nos haga un llamado a dejar atrás nuestros prejuicios y abrir nuestros corazones para acoger a quienes han dejado sus raíces y a sus seres queridos en busca de un mundo mejor, para de este modo dejar de ser testigos a través de la prensa de los abusos que se cometen en sus puestos de trabajos, y de las precarias condiciones en que deben subsistir”.

Dr. Alejandro Villalobos
(Director Semilla UCM)

“Espero que la visita del Papa, nos convoque a construir una sociedad más reflexiva y menos materialista, a un encuentro entre los cristianos y los no cristianos, a la posibilidad de incluir a las comunidades migrantes radicadas en Chile, para mirar el futuro con mayor optimismo en la diversidad de pueblos hijos de Dios padre, finalmente espero que la visita del Papa Francisco nos abra el corazón para ser mejores personas, más justos y fraternos”.

Santiago
Martes 16 de enero

Katherine Acevedo
(Asistente Administrativo Unidad de Seguimiento de Egresados)

“Espero que la visita del Papa Francisco traiga consigo alegría y reflexión para todas las personas, que permita mejorar la convivencia nacional y que sea un aporte a la armonía de nuestro país”.

Valentín Santander
(Académica de la Facultad de Ciencias Sociales y Económicas)

“La visita no es lo más relevante, sino el mensaje que traerá, el cual debe caer en tierra fértil. El desafío que existan cristianos dispuestos a escuchar y oír, para después poner en práctica”.

Dr. Andrés Valenzuela
(Director de la carrera Ingeniería Comercial)

“La visita del Papa permitirá abordar temas que hasta hoy se encuentran muy polarizados, como es el caso del crecimiento económico, gasto público, sueldo ético, medio ambiente, etc. Creo que permitirá hablar de temas sensibles desde una mirada neutral y acogedora”.

Hernán Parra
(Director de la Escuela de Pedagogía General Básica)

“La visita del Papa Francisco a Chile permitirá revitalizar el fervor por la figura del Santo Padre. Además de ayudar a crear un ambiente de paz y reconciliación entre todos los chilenos. ¡Bienvenido Papa Francisco!”

Dra. María Verónica Figueroa
(Directora del Instituto de Estudios Generales)

“Espero que sus mensajes iluminen nuestras realidades temporales, puesto que estará en los lugares donde se concentran los principales problemas: en Temuco, con el conflicto mapuche que hasta ahora no hemos sido capaces de resolver como país; y en Iquique donde se vive más fuertemente la realidad de los migrantes, con sus bondades y dificultades. Ambos temas son un desafío para la Iglesia del siglo XXI, que debemos abordar pastoral y socialmente”.

Paula Ceballos
(Académica de la Escuela de Enfermería)

“Me encantaría que nos empapara una iglesia misionera, respetuosa y ocupada de las personas. Que con su discurso nos evidencie que la palabra de Dios es para todos, sin distinción de credo ni raza, y que, en esta misma línea, motivara a jóvenes y niños a ser más solidarios y participe de lo que sucede en su entorno”.

Gerardo Chandía
(Académico de la Escuela de Psicología)

“Que sea un espacio que permita tomarnos el tiempo para reflexionar en torno a la sociedad por la cual estamos transitando hoy, que a través de esta reflexión se generen espacios de unión y ayuda a aquellos grupos que la sociedad sigue discriminando como son los niños y niñas, los adultos mayores, las mujeres y los inmigrantes, entre otros”.

A 30 años de la venida de Juan Pablo II a Chile

Juan Pablo II llegó con el vigor del Papa joven a la silla de Pedro, e hizo de su labor pastoral un encuentro. Cuando tomó posesión en 1978, su voz inconfundible “abrid las puertas a Cristo”, resonó por todos los pueblos. Para mí fue una experiencia inolvidable.

El carisma de jefe y comunicador, acercó al papado a las grandes masas hambrientas de verdad y esperanza, manifestando una preocupación por la suerte del hombre en la historia contemporánea. Pensador y filósofo, puso en el centro de la discusión la reflexión sobre el hombre, su dignidad y la cultura. Repitió una y otra vez la sentencia del Vaticano II según la cual “en el misterio del Verbo encarnado, es decir, en el misterio de Cristo” “se manifiesta plenamente al hombre lo que es el hombre, su vocación y destino trascendente” (GS 22).

Con ese talento llegó y visitó Chile, entre el 1° y 6 de abril de 1987, hace ya 30 años. Eran tiempos difíciles, inciertos, de dolor y heridas profundas. El país se encontraba en estado de gran efervescencia social y política. Había gradual debilitamiento de la dictadura militar ante la progresiva organización de la sociedad civil. En ese contexto, las expectativas eran múltiples. El “peregrino de la vida y de la paz” abrió horizontes, puso temas, acogió el dolor, llamó a la participación activa y nos hizo mirar más detenidamente a Jesús, el Cristo, para seguir sus enseñanzas. ¿Cuáles de las enseñanzas papales podemos recordar?

Que “Chile tiene vocación de entendimiento y no de enfrentamiento”, fue, me parece, una cuestión vital. Un futuro para el país. El Papa nos desafió a poner todas las capacidades humanas del intelecto, la voluntad y el corazón, para no caer en la dinámica de la violencia que denigra y atropella. El régimen quedaba al desnudo mediante un llamado a la conciencia de la dignidad humana y el respeto que ella merece. El gesto de la tasa de té en La Bandera, fue especialmente significativo para el mundo de los pobladores tan gravemente maltratados. Detenerse ante Carmen Gloria Quintana, para ponerla en su pecho y consolarla, fue un tocar del Papa nuestras heridas dolorosas, para encontrar caminos de esperanza...

Por su parte, el 3 de abril, en la Pontificia Universidad Católica de Chile, me tocó recibirlo, junto a los representantes del mundo de la cultura. Sus palabras fueron y son muy iluminadoras: “el mundo de la cultura es parte de la conciencia del pueblo”, -decía con especial énfasis-; “es por ello que vosotros estáis llamados a tomar parte activa en la configuración de dicha conciencia”.

¿Qué conciencia quería inculcar?

La de la solidaridad. Por eso, el papa insiste: “En términos concretos, esto significa promover una cultura de la solidaridad que abarque la entera comunidad. Vosotros, como elementos activos en la conciencia de la nación y compartiendo la responsabilidad de su futuro, debéis haceros cargo de las necesidades que toda la comunidad nacional ha de afrontar hoy. Os invito, pues, a todos, hombres de la cultura y “constructores de la sociedad”, a ensanchar y consolidar una corriente de solidaridad que contribuya a asegurar el bien común: el pan, el techo, la salud, la dignidad, el respeto a todos los habitantes de Chile, prestando oído a las necesidades de los que sufren. Dad cumplida y libre expresión a lo que es justo y verdadero y no os sustraigáis a una participación responsable en la gestión pública y en la defensa y promoción de los derechos del hombre.

No se me oculta –afirmaba al concluir- que también vosotros tenéis que hacer frente cada día a no pocas dificultades. Las particulares circunstancias por las que atraviesa el país han creado, también en vuestras filas, una cierta desorientación e inseguridad”.

Tengo presente muy bien cómo al irse del patio central de la Universidad, donde nos dijo esas palabras, quedamos compartiendo el discurso. ¡Cuánto entusiasmo tonificante en personeros que después tuvieron un papel clave en la transición a la democracia!

Los pobres no pueden esperar

Otra enseñanza que conviene no olvidar, es la expresada en la CEPAL: “¡los pobres no pueden esperar!”. A propósito de que no bastan los fríos números y cálculos. Tras las cifras, están las personas, el drama de quienes viven la pobreza y la marginalidad. Cuestión que debe ocupar al país entero. He aquí sus palabras: “estoy seguro de que, tras el lenguaje conciso de cifras

y estadísticas, vosotros descubriste el rostro viviente y doloroso de cada persona, de cada ser humano indigente y marginado, con sus penas y alegrías, con sus frustraciones, con su angustia y su esperanza en un futuro mejor. ¡Es el hombre, todo el hombre, cada hombre en su ser único”

Por último, en medio de intentos de distorsión, manipulación y activismo, al finalizar la misa en el Parque O’Higgins, en la que beatificó Juan Pablo II a la que más tarde sería la primera Santa chilena, Teresa de Los Andes, cuando grupos desataron furia y sembraron temor entre los asistentes al parque, el Papa, con la mirada fija en los sucesos, a quien yo miraba en forma directa por estar muy bien ubicado, exclamó con fuerza persuasiva: “¡el amor es más fuerte, el amor es más fuerte!”. Sí, más fuerte porque es la expresión más alta de la dignidad humana y el esplendor de la vida cristiana, que no se detiene en medio de las contradicciones y conflictos, pero apuesta por la fuerza del amor concreto.

Estos son, en forma breve, algunos de mis recuerdos a los 30 años de la visita de Juan Pablo II a Chile.

Horacio Hernández Anguita



Jorge Bergoglio antes de ser el Papa Francisco

El primer Sumo Pontífice Latinoamericano, es reconocido en el mundo entero por hacer de vida un ejemplo de sencillez y humildad.



Desde el 13 de marzo de 2013, la vida de Jorge Bergoglio cambió. El antes arzobispo de Buenos Aires, fue el elegido para reemplazar a Benedicto XVI (Joseph Aloisius Ratzinger), pasando a ser el Papa Francisco.

Nombre que él mismo escogió, viendo en aquel santo (Francisco de Asís), una cualidad que lo hizo ser único, ya que tal como lo diría el mismo Papa al ser consultado "es el hombre pobre... ¡Cómo quisiera una Iglesia pobre y para los pobres!", explicó.

Sin embargo, mucho antes de ser el Papa, Jorge Bergoglio demostró su preocupación por los más desprotegidos, mostrándolo con acciones concretas.

Quienes han podido conocer al Papa argentino, jesuita, apasionado del tango, de la literatura y el fútbol, donde es conocido por ser hincha de San Lorenzo, coinciden en que su sello ha sido siempre la preocupación por los pobres y el mantener una vida sencilla.

Francesca Ambrogetti, coautora de una biografía sobre el nuevo Papa, indicó que parte de su atractivo reside en su humilde estilo de

vida. "Es sobrio y austero. Así es como vive. Viaje en subte (metro), en autobús, cuando va a Roma vuela en clase turista", explicó.

Y en la capital italiana, fiel a su estilo, opta por no vestir el tradicional atuendo de los cardenales para evitar llamar la atención.

Actos como el que realizó el 2001, han sido los que han ido marcando su forma de ser. Aquella vez, durante una visita al Hospital Muñiz en Buenos Aires, pidió una jarra de agua y lavó los pies de 12 pacientes hospitalizados. Besó sus pies. Y dijo que "la sociedad se olvida de los enfermos y de los pobres".

El 2012, fue famoso por las duras palabras que tuvo a los sacerdotes de Buenos Aires que se negaron a bautizar hijos de madres solteras. "No a la hipocresía", dijo. "Ellos son los que apartan al pueblo de Dios de la salvación".

La batalla del Papa Francisco por un desarrollo integral y sostenible

¿Qué podemos decir de la persona de Jorge Mario Bergoglio? más conocido como Francisco, nombre que ha tomado en honor al Santo de Asís, luego de ser elegido como obispo de Roma en marzo de 2013.

Desde el principio de su pontificado, el Papa Francisco ha visibilizado una "nueva narrativa religiosa", orientada a la sobriedad, la protección del medio ambiente y la justicia para los más vulnerados de las sociedades actuales. Esta nueva narrativa se ha dejado nitidamente esclarecer a través de sus documentos magisteriales, entre otros la carta encíclica *Laudato Si'* del Santo Padre Francisco sobre el cuidado de la casa común.

Con *Laudato Si'*, por primera vez en la historia de la doctrina social católica, una encíclica papal se ocupa de la problemática ambiental de forma sistemática, extensa y exclusiva, relacionándola con la cuestión del desarrollo global, reconociendo los claros vínculos entre modos de vida y crisis ambiental. El Papa Francisco habla con un lenguaje comprensible para todos, con una claridad meridiana, desarrollando las ideas fuerza de su liderazgo planetario: la preocupación por el medio ambiente, asociada a una clara crítica abierta al modelo cultural de consumo y los modos de producción de la sociedad industrial capitalista y una preocupación por los vulnerados y olvidados de este mismo modelo cultural.

En este sentido, ha sorprendido tanto dentro como fuera de la Iglesia Católica y del mundo de la religión; traspasando fronteras religiosas e ideológicas, y ha puesto sobre la mesa del debate político y social temas urgentes para la humanidad y su hogar, la Tierra.

Hay varios elementos ahí que nos dicen algo sobre la persona del Papa Francisco: primero,

busca captar la audiencia de todos y todas. El Papa no habla de forma pretenciosa, no desde su autoridad suprema, sino como interlocutor comprometido: «frente al deterioro ambiental global, quiero dirigirme a cada persona que habita este planeta [...] En esta encíclica, intenté especialmente entrar en diálogo con todos» (LS 3). Quiere «delinear grandes caminos de diálogo que nos ayuden a salir de la espiral de autodestrucción en la que nos estamos sumergiendo» (LS 163).

Esta intención declarada de abrir un espacio de reflexión colectiva, da cuenta de un reconocimiento y una apertura a un mundo plural y plantea la cuestión de si la encíclica puede ser una base para un diálogo serio de igual a igual entre creyentes, creyentes de otras religiones y no creyentes. Este cambio de perspectiva abre nuevas posibilidades para un diálogo ecuménico e interreligioso, pero también abre la puerta a un diálogo con la ciencia moderna. El mensaje se apoya en una amplia base científica para sentar las causas y consecuencias de la crisis ecológica.

El papa manifiesta en este documento una profunda preocupación ante la velocidad de las transformaciones de nuestra época, marcada principalmente por la tendencia al consumo de recursos. Para Francisco, el calentamiento global es el signo de ese mal funcionamiento, y por ello quiere despertar al mundo adinerado para que actúe. Señala que un sistema económico enfocado en el dios dinero necesita explotar despiadadamente la naturaleza para sostener el ritmo frenético del consumismo actual, donde sólo una reorientación ética de la economía puede salvar el planeta. Este sentido ético debe estar orientando al desarrollo integral de la humanidad, frenando los hábitos consumistas.

Los avances científicos y tecnológicos, sumados a las transformaciones sociodemográficas han proyectado sus desesperanzadoras sombras, cuestionando los altos niveles de racionalidad con que suponemos operaría la sociedad moderna. Las comunicaciones recorren el planeta, agitando temor, incertidumbre y desesperanza sobre el futuro. De algún modo, nos asumimos como una sociedad que está inmersa en una catástrofe planetaria y una crisis planetaria. Así de claro lo señala el Papa Francisco.

El mundo no quedó indiferente ante este llamado dirigido a todas las personas de buena voluntad, a debatir, a reflexionar y sobre todo a actuar según las indicaciones que entrega el Papa y que recoge, lo señalado por San Juan Pablo II en la encíclica *Ex Corde Ecclesiae*... "Si es necesario, la Universidad Católica deberá tener la valentía de expresar verdades incómodas, verdades que no halagan a la opinión pública, pero que son también necesarias para salvaguardar el bien auténtico de la sociedad" (ECE 32).

Pero no se hace muchas ilusiones. Sabe que sus planes pueden ser frustrados «no sólo por el rechazo de los poderosos, sino también por la falta de interés de los demás. Las actitudes que obstruyen los caminos de solución, aun entre los creyentes, van de la negación del problema a la indiferencia, la resignación cómoda o la confianza ciega en las soluciones técnicas» (LS 14). Pero él apuesta por las tendencias positivas -por ejemplo, los jóvenes o los movimientos ecológicos y sociales de todo el mundo- y por las muchas iniciativas descentralizadas que surgen desde abajo y construyen silenciosamente "una solidaridad universal nueva" (LS 14).

Julien Vanhulst y Marcelo Pinochet,
Académicos de la Escuela de Sociología

LA VISITA DEL PAPA **EN CIFRAS**



3 DÍAS
DE ESTADÍA



3 MISAS | SANTIAGO
TEMUCO
IQUIQUE



600.000
HOSTIAS



4.500 M²
DE ALTARES



2.000 M²
PANTALLAS LED



80 KMS.
DE VALLAS PAPALES



MI PAZ LES DOY

Papa
Francisco
CHILE 2018



3.060 KMS.
RECORRERÁ EL PAPA



15.000
VOLUNTARIOS



3.000.000
LITROS DE AGUA

LUGARES A VISITAR:



1 CATEDRAL



2 SANTUARIOS



1 UNIVERSIDAD



1 CARCEL

 Francisco en Chile

 Francisco en Chile

 @ElPapaEnChile

 @ElPapaEnChile

